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INFORMACIÓN DEL CONGRESO 

 
Sin acuerdo STASPLE y Congreso de Michoacán en la negociación salarial 2023 
https://postdata.news/sin-acuerdo-stasple-y-congreso-de-michoacan-en-la-negociacion-
salarial-2023/ 
https://www.quadratin.com.mx/politica/acuerda-stasple-una-cuarta-prorroga-al-
emplazamiento-de-huelga/ 
Luego de 3 prórrogas, sigue sin acuerdo el Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder 
Legislativo (STASPLE) con los diputados michoacanos en la negociación salarial de este 
año, ya que en 2 ocasiones se ha tenido que postergar por falta de acuerdo y en la última, 
debido a la toma del inmueble oficial y la decisión de los legisladores de sesionar en un 
recinto alterno. Señaló que, de acuerdo a sus condiciones laborales, el punto inicial de la 
negociación es lo que logra el Sindicato al Servicio del Poder Ejecutivo (STASPE), por lo 
que ya tienen seguro un aumento de 4.5% a salario y 1.5% a prestaciones, pero su 
demanda es un aumento del 20% al salario y prestaciones. Explicó que ya sostuvo un 
acercamiento con la secretaria de Finanzas del Poder Legislativo, Rocío Pineda Gochi, a 
quien le presentarán una propuesta de incremento salarial en el transcurso de la semana, 
por lo que confían en lograr un acuerdo antes de la fecha de prórroga. 
 
Exigen al Congreso del Estado, destituya a Juan Carlos Calderón de su cargo como 
alcalde. 
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/piden-revocacion-de-mandato-de-edil-
de-erongaricuaro/ 
https://www.quadratin.com.mx/politica/estancado-conflicto-en-uricho-erongaricuaro-
empujan-revocacion-de-edil/ 
Autoridades de la comunidad de San Francisco Uricho, presentaron ante el Congreso del 
Estado, en lo que presumieron un actuar violento del presidente municipal de Erongaricuaro 
y morenista, Juan Carlos Calderón Castillejo, la petición de revocación de mandato. Tras 
referir que enfrenta diversas investigaciones en su contra, como es la amenaza de muerte 
contra una consejera del Instituto Electoral de Michoacán, amenazas de muerte contra los 
que se pronuncian a favor de presupuesto directo, además de amenazas contra el crimen 
organizado. Pavel Hernández presidente del Consejo Supremo Indígena, exigió ante estos 
hechos a la Comisión Jurisdiccional del Congreso del Estado, actuar y sancionar al edil que 
sostuvo ha promovido acciones contra los habitantes de la localidad.  
 
Buscan formalizar a intérpretes de Lengua de Señas en Congreso michoacano  
https://www.quadratin.com.mx/politica/buscan-formalizar-a-interpretes-de-lengua-de-
senas-en-congreso-michoacano/ 
En el tabulador salarial del Congreso del Estado no está establecido el de los intérpretes 
de la Lengua de Señas Mexicana, y quienes realizan esa labor, están en la zozobra de si 
les van a pagar, cuánto y cuándo, reconoció el secretario general del Sindicato de 
Trabajadores al Servicio del Poder Legislativo (Stasple), Rogelio Andrade. Es la razón por 
la que no se les contrata de manera formal, pese a que desde hace unos 20 años se empezó 
a requerir de sus servicios con el inicio de las traducciones de las sesiones públicas del 
Congreso del Estado, señaló en la inauguración del curso-taller de Lengua de Señas 
Mexicana. Ahí se comprometió a, aprovechando que están en negociaciones por revisión 
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salarial y contractual, hacer la propuesta formal y los intérpretes puedan ingresar a la 
plantilla laboral, tengan certeza y estabilidad en su trabajo, ya que actualmente tienen que 
estar negociando cada tres años, a cada relevo de legislatura.  
 
Sacar a diputada de Comisión Inspectora de ASM, por intereses políticos 
https://www.quadratin.com.mx/politica/sacar-a-diputada-de-comision-inspectora-de-asm-
por-intereses-politicos/ 
https://www.contramuro.com/coordinador-debe-defender-posiciones-de-pri-en-congreso/ 
La diputada Guillermina Ríos está siendo víctima de violencia política en razón de género, 
porque ha afectado intereses políticos, y por eso los diputados integrantes de la Comisión 
Inspectora de la Auditoría Superior de Michoacán pretenden destituirla como presidente, 
afirmó la diputada Adriana Hernández. Sin embargo, dijo desconocer el documento con el 
que se pretende destituirla, luego de exhibir más de 50 supuestos errores cometidos en el 
ejercicio de sus funciones porque, como se acostumbra en esta legislatura, se ha ventilado 
en medios y pasillos, pero no de manera institucional. “Me parece que hay una situación 
grave de violencia en contra de ella porque cuando la atacaron dio frente a un tema familiar, 
de su hijo, en el que no voy a ahondar porque es un tema personal y nadie absolutamente 
dijo nada, pero cuando sucede al contrario, entonces sí todo mundo levanta la voz”. 
 
Boletines: 
 
Propone Andrea Villanueva la Creación del Centro Animal Forense 
Tras reconocer la prevalencia de violencia en contra de los animales, especialmente 
aquellos en situación de calle y en entornos violentos , la diputada del Distrito 11 Andrea 
Villanueva Cano, hizo énfasis en la urgencia de que desde las comisiones legislativas, 
trabajen y avalen las reformas que se han propuesto para revertir y sancionar de manera 
ejemplar el maltrato animal. En este sentido, Andrea Villanueva recordó que en semanas 
pasadas propuso diversas modificaciones a la Ley de Derechos, el Bienestar y Protección 
de los Animales en el estado de Michoacán, pues luego de diversas charlas con 
representantes de la sociedad civil organizada, se elaboró una propuesta de dictamen que 
busca. 
 
En Michoacán se fortalecen políticas a favor de los derechos de la niñez: García 
Zepeda 
Al destacar que en Michoacán se avanza en garantizar los derechos humanos de la niñez, 
la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, Julieta García Zepeda, celebró 
el anuncio de la apertura de dos más Núcleos Infantiles para el Desarrollo Social (Nidos) 
en los municipios de Jiquilpan y Tangancícuaro.  Luego de que el Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF) Michoacán, encabezado por la presidenta honoraria del 
patronato, Grisel Tello Pimentel, diera a conocer que en dichos municipios se abrirán otros 
dos Nidos, García Zepeda dijo que esta iniciativa es una buena noticia para ampliar la 
cobertura a la atención de hijas e hijos de familias jornaleras que se encuentran en zonas 
de mayor pobreza en el estado. 
 
Necesario promover el uso de la lengua de señas mexicana para una verdadera 
equidad: 75 legislatura 
La 75 Legislatura de Michoacán se pronunció a favor de la inclusión y el respeto, así como 
del uso de herramientas que permitan cumplir con tal fin, como la implementación del 
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lenguaje de señas en áreas operativas de gobierno y en el sector salud. En el marco del 
"Día Nacional de la Lengua de Señas Mexicana", el diputado Jesús Hernández Peña, 
sostuvo además que el Poder Legislativo del Estado se ha destacado por ser inclusivo en 
su actuar, impulsando diversas reformas y Leyes en beneficio de la comunidad sorda en la 
entidad. 
 
Hagamos permanente la campaña para donación de órganos: Margarita López 
La donación de órganos y tejidos son un gran avance en la medicina moderna, lo que 
permite salvar millones de vidas en todo el mundo, sin embargo, es indispensable impulsar 
aún más la cultura de donación desde el Estado, por lo que la Diputada Margarita López 
Pérez presentó una iniciativa de Decreto por el que se reforman los artículos 6, fracción 
VIII, y 62, ambos de la Ley de Trasplantes y Donación de Órganos, Tejidos y Células en el 
Estado de Michoacán de Ocampo. Ante el pleno del Congreso, la legisladora explicó que 
los avances en las técnicas de ablación, conservación, trasplante e inmunosupresión han 
mejorado la efectividad, el costo-efectividad y la aceptabilidad cultural de los trasplantes, 
con el consecuente aumento de la demanda de estas prácticas. 
 
Celebra Víctor Zurita gran participación de trabajadores en Curso-Taller de Lengua 
de Señas 
La LXXV Legislatura puso en marcha un curso-taller de Lengua de Señas Mexicana, el cual 
ante la gran respuesta de trabajadores del Congreso del Estado por aprender se abrirán 
más módulos, afirmó el diputado Víctor Zurita Ortiz, presidente de la Comisión Especial 
para la Atención de Personas con Discapacidad en la LXXV Legislatura del Congreso del 
Estado. Reconoció el apoyo de los integrantes de la comisión en mención, para que se 
puedan realizar estas acciones, así como de las autoridades del Sindicato de Trabajadores 
al Servicio del Poder Legislativo que encabeza Rogelio Andrade, quienes han apoyado en 
estas acciones para que el personal del Congreso se capacite. 
 
Trabajo infantil, un reto para la legislación en Michoacán  
En el marco del Día Internacional Contra el Trabajo Infantil, la Diputada Local del Partido 
del Trabajo, Brenda Fraga Gutiérrez, realizó el Foro denominado “Armonización Legislativa 
y Diseño de Políticas Públicas para Atender y Erradicar el Trabajo Infantil en el Estado de 
Michoacán”, que contó con la participación de los diferentes actores de la sociedad, con la 
intención de crear conciencia de esta práctica, la cual es normalizada y vista de manera 
positiva. Dicho foro contó con 4 ponencias, la primera a cargo de la Visitadora Regional de 
la Comisión Estatal de los Derechos Humanos, Irma Bermúdez Bocanegra, quien habló de 
la importancia de hacer valer los Derechos de las niñas, niños y adolescentes en la materia, 
además de señalar la necesidad de escuchar el sentir de los infantes y sus necesidades, 
ya que muchas veces son soslayados en este aspecto por sus padres y adultos. 
 
Adultos mayores y niños, vulnerables a golpe de calor  
De acuerdo al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) un golpe de calor es más 
frecuente en adultos mayores y en niños mayores de 6 años, refirió la diputada, Luz María 
García del Partido Encuentro Solidario Michoacán (PES), quien llamó a la población tomar 
medidas de precaución ante las altas temperaturas que se han registrado en el estado.  El 
golpe de calor es un trastorno ocasionado por el exceso de calor en el cuerpo, generalmente 
como consecuencia de la exposición prolongada a altas temperaturas o del esfuerzo físico 
en altas temperaturas. 
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Las mujeres en unidad avanzamos en nuestros derechos y la erradicación de la 
violencia: Fanny Arreola. 
Las mujeres somos pilar de grandes cambios y transformaciones sociales, por ello desde 
el Congreso del Estado mi compromiso es con la lucha por mejorar las condiciones de vida 
en la que nos desarrollamos. La legisladora local por el distrito XXIII de Apatzingán, indicó 
que hoy más que nunca es momento de construir unidad y avanzar en favor de las mujeres, 
pues aseguró que las mujeres son la fuerza y que solo unidas lograrán verdaderos cambios 
para continuar adelante en favor de las mujeres. 
 
Estrés por calor puede afectar cultivos de granos: Julieta Gallardo 
El estrés por la onda de calor puede afectar seriamente los cultivos de granos, por lo que 
es fundamental tomar las medidas necesarias al respecto, recalcó la diputada Julieta 
Gallardo Mora, integrante de la Comisión de Desarrollo Rural de la LXXV Legislatura del 
Congreso del Estado. La también coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido de la 
Revolución Democrática apuntó que la tercera onda de calor que estamos viviendo es un 
factor adverso para la producción, que puede generar una situación compleja en los 
cultivos. 
 
Primordial extremar precauciones para nuestra salud frente a la onda de calor: Gloria 
Tapia 
Es necesario extremar precauciones para el cuidado de nuestra salud frente a la onda de 
calor que sacude a más de la mitad de los estados de la República, entre ellos Michoacán, 
recalcó la diputada Gloria Tapia Reyes, vicecoordinadora del Grupo Parlamentario del 
Partido Revolucionario Institucional en la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La 
diputada por el Distrito de Zitácuaro apuntó que las autoridades reportan temperaturas que 
oscilan entre los 40 y 45 grados en 22 estados, uno de ellos Michoacán, lo que obliga a 
todas y todos tomar las medidas debidas, sobre todo en la protección de aquellos que son 
más vulnerables, como niñas, niños, personas de la tercera edad y mujeres embarazadas. 
 
Hay que seguir constituyendo espacios para la participación de la ciudadanía libre: 
Víctor Manríquez 
Hay que seguir constituyendo espacios para el empoderamiento y la participación de la 
ciudadanía libre, donde la democracia ciudadana se convierta en una realidad, recalcó el 
diputado Víctor Manríquez González, integrante de la LXXV Legislatura del Congreso del 
Estado. El diputado de Movimiento Ciudadano subrayó que la democracia significa 
empoderar a la sociedad y promover una agenda social guiada por los principios de 
reconocimiento y redistribución, por lo que frente a las condiciones en las que se encuentra 
nuestro país, se hace necesario apostar en ese sentido. 
 
Dignificación de planteles escolares, tarea permanente: Mónica Valdez 
La dignificación de los planteles escolares es una tarea permanente en la que debemos 
participar todas y todos en la medida de nuestras responsabilidades, recalcó la diputada 
Mónica Valdez Pulido, integrante de la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. En la 
escuela primaria Emiliano Zapata, en la localidad Ajolotes, la diputada por el Distrito de 
Zacapu hizo entrega de apoyos para la dignificación del plantel educativo, y recordó que el 
uso de los espacios e incluso el propio tiempo, generan deterioros en nuestras escuelas, 
por lo que se precisa su mantenimiento permanente. 



 
 
 
 

                                                14 de junio de 2023 

 
Michoacán avanza en materia de inclusión reconoce Víctor Zurita  
En Michoacán desde la administración estatal se realizan esfuerzos importantes para 
avanzar en materia de inclusión, reconoció el diputado Víctor Zurita Ortiz, presidente de la 
Comisión Especial para la Atención de Personas con Discapacidad en la LXXV Legislatura 
del Congreso del Estado, al celebrar el anuncio que se realizó sobre que el sector salud de 
la entidad contará en todas sus instituciones con un intérprete de Lengua de Señas 
Mexicana para brindar atención a las personas con discapacidad auditiva, aunado a que se 
pondrá en marcha un programa de implantes cocleares. En el marco del evento 
conmemorativo por el Día Nacional de la Lengua de Señas Mexicana, el diputado local 
expuso la necesidad que desde todos los sectores de nuestra sociedad se apueste a la 
inclusión y se realicen acciones para que todas las personas puedan desarrollarse de 
manera plena. 
 
SIN ARGUMENTOS LA NO PROGRAMACIÓN DE SESIÓN LEGISLATIVA PARA ESTA 
SEMANA: OSCAR ESCOBAR  
El Congreso del Estado está saturado de asuntos pendientes de dictaminar, dictámenes 
por votar e iniciativas por presentar, no existe argumento válido para aplazar las sesiones, 
aseveró Oscar Escobar Ledesma, coordinador parlamentario de Movimiento Ciudadano.  
Ante el acuerdo de legisladoras y legisladores para no sesionar durante esta semana por 
sólo contar con 24 puntos enlistados, Escobar Ledesma expresó que que en otros 
momentos se han realizado sesiones extraordinarias con 4 puntos únicamente, por lo que 
lo consideró carente de argumento. 
 
Urge revisión de actos anticipados de campaña de Morena: Hernández Peña  
“Es crucial que las instituciones en materia electoral realicen una revisión exhaustiva de 
actos anticipados de campaña; asimismo que tomen las medidas necesarias para 
garantizar la equidad y transparencia en el proceso electoral”. Señala un comunicado de 
prensa que, así lo expresó el diputado local del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
Jesús Hernández Peña, con la intención de realizar un llamado a las instituciones 
electorales a revisar las acciones de Morena que podrían considerarse como una violación 
a la Ley.  
 
Entrega JC Barragán apoyos para la vivienda a colonias de Morelia  
La transformación se encuentra de puertas para adentro, atendiendo las verdaderas 
necesidades de los hogares, afirmó el diputado Juan Carlos Barragán, durante la entrega 
de apoyos para la vivienda en la colonia Agustín Arriaga y El Durazno respectivamente. “No 
podemos terminar con la inseguridad y la violencia en Morelia, si se mantiene la política de 
solo llevar obras algunas zonas de la ciudad y no atender las necesidades de la gente”, 
afirmó. 
 
¡No permitiremos candidaturas impuestas o amañadas!, María de la Luz. 
En cálida charla con Militantes libres de Morena el fin de semana pasado, la diputada local 
María de la Luz Núñez Ramos, luego de informar al medio centenar de asistentes sobre las 
Iniciativas que ha presentado y dictaminado en el Congreso de Michoacán, reiteró que en 
esta coyuntura electoral mantendrá firme la postura de que las y los candidatos de morena 
a diputaciones, senadurías y ayuntamientos, deben ser elegidos democráticamente por las 
bases del partido y no mediante imposiciones o negociaciones cupulares. «Abogaré 
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decididamente por aquellas y aquellos compañeros que cuenten con el perfil adecuado y la 
trayectoria y honorabilidad necesarias para garantizar, en lo sucesivo, la vigencia de los 
principios del partido y la consolidación de la Cuarta Transformación en nuestro país», 
afirmó la diputada. 
 
 

INFORMACIÓN POLÍTICA 
 
Nuevos partidos locales, listos para aparecer en boletas del 2024 
https://primeraplana.mx/archivos/933868 
https://www.quadratin.com.mx/politica/palo-a-morena-avala-tepjf-3-nuevos-partidos-
politicos-en-michoacan/ 
Dos de las tres dirigencias de los nuevos partidos políticos con registro estatal, se dicen 
listas y seguros para que sus siglas aparezcan en las boletas de la elección del 2024. Con 
la resolución a su favor del recurso que fue interpuesto por Morena en el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), a los partidos Tiempo X México, Más 
Michoacán y Michoacán Primero, tienen allanado el camino para comenzar con sus 
operaciones partidistas en territorio estatal. Tras la resolución del TEPJF, la dirigente de 
Tiempo X México, Karla Estefanía Martínez recalcó que lo hecho por el órgano 
jurisdiccional solamente confirmó el acuerdo del Instituto Electoral de Michoacán (IEM) en 
la que se les otorgaba el derecho de constituirse- como partido. 
 
PAN defenderá a Alfonso Martínez ante ataques: Andrea Villanueva 
https://www.atiempo.mx/destacadas/pan-defendera-a-alfonso-martinez-ante-ataques-
andrea-villanueva/ 
El PAN defenderá desde el Congreso del Estado al presidente municipal de Morelia, Alfonso 
Martínez Alcázar, ante los ataques que ha sufrido desde el Gobierno de Michoacán. Así lo 
sentenció la diputada Andrea Villanueva Cano, al ser cuestionada sobre los embates que 
el alcalde moreliano ha sufrido desde la administración encabezada por el 
morenista Alfredo Ramírez Bedolla. La representante popular recordó que ya ha subido a 
tribuna a exhibir cómo el Ejecutivo estatal usa las instituciones contra el gobierno y el 
alcalde de Morelia. 
 
Pueblos autónomos de Michoacán no recibirán a Corcholatas de Morena: CSIM 
https://moreliactiva.com/pueblos-autonomos-de-michoacan-no-recibiran-a-corcholatas-de-
morena-csim/ 
El vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán, Pavel Ulianou Guzmán Macario, 
informó que los pueblos indígenas y autónomos de Michoacán no permitirán que las 
Corcholatas de Morena entren a sus comunidades en sus giras de proselitismo nacional 
que están por iniciar. Esto, pues argumentó que el acuerdo central de la autonomía indígena 
es negar la entrada de todo partido político y no permitir la realización de elecciones o 
instalación de casillas en sus territorios indígenas.  
 
Exige PRD cancelación del proceso para elegir candidato de morena; viola la ley 
electoral, afirma 
https://grupomarmor.com.mx/2023/06/13/exige-prd-cancelacion-del-proceso-para-elegir-
candidato-de-morena-viola-la-ley-electoral-afirma/ 
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https://indiciomich.com/exige-prd-cancelacion-del-proceso-para-elegir-candidato-de-
morena-viola-la-ley-electoral/ 
Las y los integrantes de la Dirección Estatal Ejecutiva (DEE) del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), respaldaron la denuncia que el PRD nacional interpuso ante el Instituto 
Nacional Electoral (INE) contra morena por actos anticipados de campaña y precampaña. 
El Presidente del PRD, Octavio Ocampo Córdova, consideró que este proceso que han 
anunciado los de morena es una simulación, porque de antemano se sabe que será el 
Presidente de la República quien determine al candidato presidencial, será una decisión 
unilateral. Pero además, con este “teatro” que están haciendo van violentando los plazos y 
las leyes electorales, e inventando figuras partidistas que los mantengan vigentes como el 
“futuro” candidato. 
 
El terror se propaga por Michoacán y nadie hace nada, todos están enfocados en “las 
corcholatas”: PRI 
https://grupomarmor.com.mx/2023/06/13/el-terror-se-propaga-por-michoacan-y-nadie-
hace-nada-todos-estan-enfocados-en-las-corcholatas-pri/ 
Guillermo Valencia Reyes, dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 
Michoacán, aseveró que mientras continúan diferentes problemáticas en el país y en el 
estado, los funcionarios del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) se 
encuentran enfocados en “las corcholatas”. Por lo cual, lapidó que los integrantes de esta 
fuerza política son “unos profesionales del engaño y de la distracción”, ya que en el debate 
nacional continúan enfrascados dentro del proceso interno del partido para los candidatos 
a las próximas elecciones.  
 
Postulará PT a Rodrigo Vallejo, El Gerber, para diputado en 2024  
https://www.quadratin.com.mx/politica/postulara-pt-a-rodrigo-vallejo-el-gerber-para-
diputado-en-2024/, 
El Partido del Trabajo (PT) Michoacán postulará para diputado a Rodrigo Vallejo Mora, El 
Gerber, hijo del exgobernador expriísta Fausto Vallejo Figueroa, en las elecciones de 2024. 
En entrevista con Quadratín, el presidente del PT en Michoacán, Reginaldo Sandoval 
Flores, confirmó que El Gerber contenderá con las siglas del partido rojo por una diputación, 
aunque no confirmó si será una curul local o federal. “En política es el único espacio donde 
hay sumas que restan y restas que suman. No diría yo si una diputación local y federal, eso 
lo va a determinar el trabajo que él haga; no manifestó interés por ningún distrito, él dijo que 
quería sumar al PT”.  
 
IEM debe sancionar actos anticipados de campaña, como espectaculares en Morelia: 
PAN Morelia 
https://www.youtube.com/watch?v=Y6mq74W8oC8 
El Instituto Electoral de Michoacán debería actuar en legalidad y sancionar todo acto 
anticipado de campaña que se comete en Morelia. Ello lo señaló la dirigente del PAN 
Morelia, Aide Romero, quien destacó que no se vale que haya espectaculares por todo 
Morelia con promociones personales de políticos. «Pugnamos porque los órganos 
electorales hagan su trabajo y sancionen los actos anticipados de campaña, nosotros 
haremos lo propio en su momento… No sé valen los espectaculares y es necesario que 
aclaren de dónde salen esos recursos», dijo.  
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Expulsará PRI a diputados que no acaten acuerdos políticos, advierte Guillermo 
Valencia  
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/expulsara-pri-a-diputados-que-no-acaten-
acuerdos-politicos-advierte-guillermo-valencia-10212946.html 
Los diputados locales del Partido Revolucionario Institucional (PRI) que no acaten la línea 
y acuerdos del instituto partidista serán expulsados inmediatamente de las filas del tricolor, 
así lo advirtió el dirigente estatal, Guillermo Valencia Reyes. Sin dar a conocer la fecha, el 
presidente del PRI en Michoacán adelantó que en próximos días convocará a sesión del 
Consejo Político Estatal para que sea aprobado un acuerdo por unanimidad que mandate 
a todos los diputados locales del tricolor asistir a las sesiones del Congreso y abstenerse 
de votar en contra de los acuerdos que se concreten dentro del Comité Estatal.  
 
Guillermo Valencia se reunirá con actor político del PRD para abrir diálogo 
https://metapolitica.news/2023/06/13/guillermo-valencia-se-reunira-con-actor-politico-del-
prd-para-abrir-dialogo/ 
https://indiciomich.com/con-la-militancia-y-la-sociedad-civil-se-sentaran-las-bases-de-una-
coalicion-de-exito-memo-valencia/ 
Guillermo Valencia Reyes, dirigente del PRI Michoacán, indicó que alista una reunión con 
un actor político del PRD con el fin de abrir diálogo para una próxima alianza con este 
partido. Debemos de cuidar las coaliciones […] con las coaliciones se dan la clave para el 
triunfo. Hemos tenido acercamientos clave con la dirigencia del PAN; tenemos toda la 
disposición de construir con ellos”, aseguró Valencia Reyes en rueda de prensa. 
 
Consejo Supremo Indígena denuncia amenazas de muerte en Erongarícuaro 
https://indiciomich.com/consejo-supremo-indigena-denuncia-amenazas-de-muerte-en-
erongaricuaro/ 
El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) volvió a exponer actos violentos por 
parte del presidente municipal de Erongarícuaro, Juan Calderón Castillejo, principalmente 
contra pobladores de San Francisco Uricho. “Por medio de amenazas, violencias, mentiras 
y un doble discurso han impedido por dos ocasiones que el pueblo de Uricho decida si 
desea autogobernarse”, señaló el vocero del CSIM, Pavel Guzmán Macario. 
 
Analiza PRI Michoacán controversia constitucional para echar abajo Reforma 
Electoral 
https://metapolitica.news/2023/06/13/analiza-pri-michoacan-controversia-constitucional-
para-echar-abajo-reforma-electoral/ 
Les fue tan fácil sacar su Reforma Electoral”, aseguró el dirigente del PRI en Michoacán, 
Guillermo Valencia Reyes, quien advirtió la posibilidad de una controversia constitucional 
para “echar abajo” dicha iniciativa. Cómo se les ocurre sacar una Reforma Electoral que no 
fue consensada ni avalada por las fuerzas políticas del estado, por los partidos políticos. Es 
inadmisible que eso haya sucedido”, aseveró el líder priista. 
 

 
INFORMACIÓN DE GOBIERNO 

 
Estos son los días más calurosos registrados en Michoacán 
https://www.contramuro.com/estos-son-los-dias-mas-calurosos-registrados-en-michoacan/ 
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Los días más calurosos registrados en Michoacán no han ocurrido durante la tercera onda 
de calor que prevalece en 22 entidades de la República Mexicana. Conoce cuáles sí son 
las temperaturas máximas anotadas en la base de datos climatológicos del Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN), así como los municipios y las fechas en que efectivamente 
sucedieron. Pese a la elevada sensación térmica que percibimos en gran parte del territorio 
michoacano, con mayor intensidad en la Tierra Caliente y muy alta en Morelia, capital del 
estado, los valores extremos del registro distan de ser recientes.  
 
Arranca Ramírez Bedolla rehabilitación del libramiento en La Piedad  
https://www.quadratin.com.mx/municipios/arranca-ramirez-bedolla-rehabilitacion-del-
libramiento-en-la-piedad/ 
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/arranca-bedolla-rehabilitacion-del-
libramiento-marti-mercado-en-la-piedad/ 
El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, acompañado del presidente municipal de La 
Piedad, Samuel David Hidalgo Gallardo, dio el banderazo de arranque a los trabajos de 
rehabilitación del libramiento “Martí Mercado”, donde se invertirán 477 millones en un tramo 
de 5 kilómetros, beneficiando a 106 mil habitantes. Señala un comunicado de prensa que, 
el mandatario estatal señaló que esta obra forma parte de los proyectos multianuales del 
Gobierno de Michoacán y se unirá a la autopista Ecuandureo-La Piedad, permitiendo 
mejorar la movilidad y conexión de la región.  
 
Prioridad, Mercado Independencia; Morelia debe aplicar Faeispum: Navarro:  
https://www.quadratin.com.mx/politica/prioridad-mercado-independencia-morelia-debe-
aplicar-faeispum-navarro/ 
https://mimorelia.com/noticias/morelia/ya-han-negado-cr%C3%A9dito-a-morelia-
opci%C3%B3n-para-mercado-independencia-es-el-faeispum-navarro 
El secretario de Finanzas y Administración, Luis Navarro opinó que la rehabilitación del 
Mercado Independencia, en la capital estatal, es una prioridad y el Ayuntamiento de Morelia 
podría utilizar los recursos del Fondo Estatal para la Infraestructura de los Servicios 
Públicos Municipales (Faeispum) para tal fin. Luis Navarro confirmó que hasta el día de hoy 
no hay ningún proyecto aprobado en Morelia, que esté al 100 por ciento.   
 
Instalan Segob y Sader Grupo de Trabajo de Atención Integral a la Mujer Rural 
https://metapolitica.news/2023/06/13/instalan-segob-y-sader-grupo-de-trabajo-de-
atencion-integral-a-la-mujer-rural/ 
 Debemos atender y acompañar los diferentes planteamientos desde la administración 
estatal, en la lógica de generar el reconocimiento que se requiere a las mujeres del campo, 
indicó el secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña. Lo anterior, durante el acto de 
instalación y toma protesta del Grupo de Trabajo Interinstitucional de Atención Integral a la 
Mujer Rural del Estado de Michoacán, donde destacó que el gobierno de Alfredo Ramírez 
Bedolla es sensible al tema de los derechos humanos, sobre todo hacia las problemáticas 
relacionadas con la desatención y la violencia de género.  
 
Proyectados, más de 2.7 mmdp para infraestructura en región Bajío: Ramírez Bedolla 
https://metapolitica.news/2023/06/13/proyectados-mas-de-2-7-mmdp-para-infraestructura-
en-region-bajio-ramirez-bedolla/ 
 Este año se tienen proyectados más de 2 mil 700 millones de pesos en infraestructura de 
comunicación vial e hidráulica para el desarrollo productivo de la región Bajío de Michoacán. 
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En reunión con diferentes sectores de la sociedad, académicos, legisladores, y presidentes 
municipales, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla informó avances del programa de 
infraestructura Michoacán Construye. 
 
Arrasa Michoacán en 4to lugar en número de incendios forestales 
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/arrasa-michoac%C3%A1n-en-4to-lugar-en-
n%C3%BAmero-de-incendios-forestales 
A esta fecha, 13 de junio de 2023, el estado de Michoacán se encuentra en el cuarto lugar 
nacional en número de incendios forestales, informó el Centro Estatal de Incendios 
Forestales. Por medio de una bitácora, el centro estatal detalló que el estado acumula 667 
siniestros, de 5 mil 115 que se han registrado en México en lo que va de la temporada 2023. 
 

 
INFORMACIÓN DE MORELIA 

 
Reportan hasta 6 incendios diarios por temporada de estiaje en Morelia  
https://www.quadratin.com.mx/principal/reportan-hasta-6-incendios-diarios-por-temporada-
de-estiaje-en-morelia/ 
De cuatro a seis incendios son reportados cada día, en promedio, en Morelia, esta 
temporada de estiaje, señaló Francisco Xavier Lara Medina, coordinador de Protección Civil 
y Bomberos municipal. Indicó que la mayor parte de los siniestros se registran en pastizales 
y lotes baldíos, así como predios de uso o vocación forestal, mientras que la menor 
incidencia se observa en viviendas. 
 
FAIESPUM no ha reportado falta de documentación; actores políticos buscan 
conflicto: Alcalde Morelia 
https://postdata.news/faiespum-no-ha-reportado-falta-de-documentacion-actores-politicos-
buscan-conflicto-alcalde-morelia/ 
https://www.quadratin.com.mx/politica/se-empenan-en-crear-conflictos-entre-el-
gobernador-y-yo-alfonso-martinez/ 
https://primeraplana.mx/archivos/933819 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/ayuntamiento-desconoce-observaciones-de-
obras-beneficiadas-por-faiespum-10214014.html 
El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, descartó que los 5 proyectos 
de obra que se presentaron para acceder al Fondo de Aportaciones Estatales para la 
Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (FAEISPUM) 2023 aún no sean 
aprobados por falta de documentación, como argumentó el gobierno estatal en un 
comunicado. El alcalde capitalino, informó que los proyectos que se esperan incluir con los 
recursos del 2023, fueron ingresados en la última ventanilla para su revisión, y hasta este 
lunes 12 de junio, a las 21:30 horas, el FAIESPUM no reportaba faltante de documentos o 
procesos para las cinco obras que Morelia pretende financiar mediante este fondo.  
 
En Morelia Esperan +50Mil Asistentes Al PRIDE LGBTQ+ 2023 
https://www.changoonga.com/2023/06/13/en-morelia-esperan-50mil-asistentes-al-pride-
lgbtq-2023/ 
Este próximo sábado 17 de junio, se realizará la marcha LGBTTTIQ+ en la capital 
Michoacana, donde se acordó al colectivo “PRIDE” del estado, se espera una afluencia de 
cerca de 50 mil asistentes, concentrados de toda la extensión del estado. “Este año, la 
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visibilización viene súper fuerte, esperamos un poco más de 50 mil asistentes, 10 mil más 
que el año pasado”, mencionó Fortino Diaz, perteneciente al comité organizador. 
 
Por sequía, ollas de agua en Morelia al 15% de su capacidad 
https://postdata.news/por-sequia-ollas-de-agua-en-morelia-al-15-de-su-capacidad/ 
El secretario de Desarrollo Rural y Medio Ambiente de Morelia, Guillermo Cuitláhuac Marín 
Chávez, precisó que en otros años durante la temporada de calor, regularmente las ollas 
de agua en el municipio permanecían con un 20 a 25%, sin embargo, este año ante las 
temperaturas ambientales tan elevadas, han llevado a una reducción del 10% en el agua 
almacenada, aunque todavía no es una situación aún de alarma. “Ahorita prácticamente 
todas las ollas están secas, deben de tener entre el 10 o 15% de agua y la verdad es un 
tema complicado porque sí estamos teniendo una temporada complicada de calor y 
sequía”.  
 
Propone Miguel Ángel Villegas implementación de una Auditoría Ciudadana 
https://moreliactiva.com/propone-miguel-angel-villegas-implementacion-de-una-auditoria-
ciudadana/ 
Con la finalidad de que la ciudadanía cuente con una mayor participación en cuanto a la 
protección y defensa del gasto público y en atención a una sociedad moreliana que ha 
demostrado estar interesada en el ejercicio del poder público, el regidor de Morena Miguel 
Ángel Villegas propondrá ante el Cabildo la creación del “Reglamento de Auditoría 
Ciudadana del Municipio de Morelia”, el cual tendrá por objeto establecer las bases para la 
implementación y ejecución de procesos en la materia. El también activista social, refirió 
que actualmente la sociedad moreliana se comporta como un conglomerado libre, 
informado, preocupado, proactivo e interesado en el actuar de las autoridades municipales 
y la aplicación de los recursos públicos, por lo cual contar con una democracia 
representativa resulta hoy en día insuficiente.  
 
Mercadito Rural en Morelia con más de 200 productores 
https://postdata.news/mercadito-rural-en-morelia-con-mas-de-200-productores/ 
Con la finalidad de impulsar la economía y las vocaciones de las 14 Tenencias de Morelia, 
este sábado 17 y domingo 18 de junio, se realizará el Mercadito Rural, en su Cuarta Edición, 
que tendrá como sede la Calzada Fray Antonio de San Miguel, de esta capital. El secretario 
municipal de Agricultura, Desarrollo Rural y Medio Ambiente (SADERMA), Guillermo 
Cuitláhuac Marín Chávez, destacó la participación de más de 200 oferentes provenientes 
de Atapaneo, Atécuaro, Capula, Chiquimitio, Cuto de la Esperanza, Jesús del Monte, 
Morelos, San Miguel del Norte, San Nicolás Obispo, Santa María de Guido, Santiago 
Undameo, Tacícuaro, Teremendo de los Reyes y Tiripetío. 
 

 
INFORMACIÓN DE SALUD 

 
Michoacán registró 8 nuevos contagios y ninguna defunción por Covid-19 
https://postdata.news/michoacan-registro-8-nuevos-contagios-y-ninguna-defuncion-por-
covid-19/ 
En las últimas 24 horas, Michoacán registró 8 nuevos contagios y ninguna defunción por 
Covid-19. Al corte de este martes, el estado acumuló 221 mil 533 casos confirmados y 
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mantuvo la cifra de 8 mil 798 defunciones. De los 8 nuevos casos que se contabilizaron, 5 
fueron en Morelia, 2 en Zitácuaro y 1 en Tarímbaro. 
 
Capacitará SSM a personal de salud en Lengua de Señas Mexicana 
https://indiciomich.com/capacitara-ssm-a-personal-de-salud-en-lengua-de-senas-
mexicana/ 
Garantizar el libre acceso a los servicios de salud a las personas con discapacidad es 
prioridad para el Gobierno del Estado, es así que este martes el titular de la Secretaría de 
Salud de Michoacán (SSM), Elías Ibarra Torres, anunció el inicio de la capacitación en 
Lengua de Señas Mexicana para personal de la dependencia estatal. Ante la presencia de 
la presidenta honoraria del DIF Michoacán, Grisel Tello Pimental, señaló que esta iniciativa 
en materia de salud, para la atención adecuada y oportuna de personas con discapacidad 
auditiva, es posible gracias al trabajo conjunto de los tres poderes de gobierno.  
 
Por el momento, sin defunciones ni casos de golpe de calor en Michoacán: SSM 
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/por-el-momento-sin-defunciones-ni-casos-de-
golpe-de-calor-en-michoac%C3%A1n-ssm 
Hasta el momento, en el estado no se han registrado defunciones, ni casos de golpes de 
calor y deshidratación a causa del incremento de las temperaturas, compartió el jefe 
del Departamento de Epidemiología de la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM), Fabio 
Silahua Silva. En entrevista con MIMORELIA.COM, el doctor comentó que la región 
considerada foco rojo son las de Tierra Caliente, en donde se estima que se tendrán 
temperaturas entre los 45 y 50 grados, además de en el sector de la población los niños y 
adultos mayores, son los que son más propensos a deshidratarse más rápido.  
 
Gastroenteritis aguda, principal problemática por onda de calor en Morelia 
https://www.contramuro.com/gastroenteritis-aguda-principal-problematica-por-onda-de-
calor-en-morelia/ 
En las clínicas de salud de Morelia no se registran casos por golpes de calor, pero si de 
gastroenteritis aguda por el aumento de la temperatura. No obstante en el país, ya se ha 
verificado la muerte de seis personas por golpe de calor y 29 notificaciones relacionada con 
el fenómeno que azota a prácticamente toda la República Mexicana. José Munguía 
Magaña, director de la Clínica Municipal de Salud, comentó que pese a que no hay registros 
de golpes de calor en la capital michoacana, la ciudadanía debe hidratarse constantemente, 
pues aun falta para que la onda de calor concluya.  
 
¡Cuidado con el calor! Estos son signos de alarma por deshidratación en menores de 
5 años y adultos mayores 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/salud/cuidado-con-el-calor-estos-son-
signos-de-alarma-por-deshidratacion-en-menores-de-5-anos-y-adultos-mayores/ 
Continúa la tercera onda de calor y con ello las altas temperaturas que en Michoacán y en 
varios estados más del país alcanzarán entre 40 y 45 grados Celsius. Reconocer signos de 
alarma en menores de cinco años y adultos mayores puede prevenir cuadros severos por 
deshidratación ante las altas temperaturas que se presentan en la entidad, alertó la 
Secretaría de Salud de Michoacán (SSM). 
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Ante alta demanda, compromete la UMSNH gestionar más espacios  
https://www.quadratin.com.mx/educativas/ante-alta-demanda-compromete-la-umsnh-
gestionar-mas-espacios/ 
Las peticiones y solicitudes para nuevo ingreso a la Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo (UMSNH) se mantienen al alza en sus diferentes ofertas de estudio, 
pero principalmente en el área de la salud. Es por ello que la autoridad nicolaita reconoce 
esta incidencia que se ha dado de manera favorable de parte de jóvenes que buscan un 
lugar en la Casa de Hidalgo para estudiar Medicina, Nutrición, Salud Pública u otras de este 
sector, y el reto que esto significa.  
 
35% de la matrícula nicolaita accede a la gratuidad 
https://mimorelia.com/noticias/educacion/35-de-la-matr%C3%ADcula-nicolaita-accede-a-
la-gratuidad 
Aproximadamente el 35 por ciento de la matrícula de la Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo (UMSNH) accede a la gratuidad, así lo informó el secretario general de 
la máxima casa de estudios en la entidad, Zoé Tamar Infante Jiménez. En entrevista, el 
funcionario nicolaita recordó que una vez que el estudiante es admitido en la Casa de 
Hidalgo, son los mismos jóvenes quienes seleccionan, a través de la plataforma 
universitaria, si su proceso será totalmente gratuito o aportarán una cuota voluntaria para 
la institución.  
 
Hoy quienes aspiran a ser abogados, filósofos e historiadores, aplicarán el examen 
de nuevo ingreso a la UMSNH 
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/hoy-quienes-aspiran-a-ser-abogados-
filosofos-e-historiadores-aplicaran-el-examen-de-nuevo-ingreso-a-la-umsnh/ 
En orden y sin contratiempos comienza el cuarto día de exámenes para las y los jóvenes 
que buscan un espacio para continuar su formación académica de nivel superior en alguno 
de los programas educativos que ofrece la Universidad Michoacana de San Nicolás de 
Hidalgo (UMSNH). Este martes corresponde el turno a 2 mil 293 estudiantes del área de 
Humanidades y Derecho, quienes desde temprana hora llegaron a Ciudad Universitaria 
para recibir indicaciones y presentar la evaluación, único medio de ingreso a la Casa de 
Hidalgo. 
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Homicidios incrementaron en Michoacán por tercer mes consecutivo; sumaron 175 
en mayo 
https://postdata.news/homicidios-incrementaron-en-michoacan-por-tercer-mes-
consecutivo-sumaron-175-en-mayo/ 
Un total de 175 homicidios dolosos se registraron en Michoacán durante mayo, con lo que 
el estado habría registrado 18 asesinatos más en relación a la cifra de abril que sumó 157, 
y sería el tercer mes del 2023 en el que la incidencia de este delito va en aumento. En el 
informe de seguridad que presentó este 13 de junio, la secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez Velázquez, también hizo referencia al incremento 
de homicidios, aunque, de acuerdo a su percepción, el resto del año este delito ha ido a la 
baja.  
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A mitad del año, Michoacán continúa con tendencia a la baja en homicidios 
dolosos: Torres Piña 
https://grupomarmor.com.mx/2023/06/13/a-mitad-del-ano-michoacan-continua-con-
tendencia-a-la-baja-en-homicidios-dolosos-torres-pina/ 
A la mitad del año, Michoacán sigue en la tendencia a la baja en cuanto a homicidios 
dolosos. Y es que esta mañana, Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Seguridad 
Pública y Protección Ciudadana, informó que Michoacán ocupa el sexto lugar con 775 
casos en lo que va del año. Al respecto, el secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña, 
señaló que se siguen reforzando las acciones conjuntas a fin de seguir reduciendo la 
incidencia delictiva.  
 
Civiles armados balean a dos hombres en base de taxis 
https://grupomarmor.com.mx/2023/06/13/civiles-armados-balean-a-dos-hombres-en-base-
de-taxis/ 
La tarde de este martes, dos hombres que se encontraban en una base de taxis cerca del 
mercado de La Charanda, fueron atacados con armas de fuego, por desconocidos que se 
dieron a la fuga. Las víctimas resultaron heridas y fueron hospitalizadas. Por los datos 
obtenidos en la labor reporteril se pudo conocer que, los afectados estaban a un costado 
de la Calzada Benito Juárez, en esta ciudad de Uruapan, hasta donde llegaron 
empistolados, se aproximaron, les dispararon y acto seguido emprendieron la huida.  
 
En acción coordinada, detiene FGE y SSP a pareja presunta responsable del 
homicidio de un sacerdote de Morelia 
https://moreliactiva.com/en-accion-coordinada-detiene-fge-y-ssp-a-pareja-presunta-
responsable-del-homicidio-de-un-sacerdote-de-morelia/ 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/seguridad/detencion-seguridad/detienen-a-una-
pareja-por-el-asesinato-del-padre-alfredo-cometido-en-morelia-en-2016-presunto-
homicida-su-hermano/ 
https://www.changoonga.com/2023/06/13/morelia-7-anos-despues-detienen-a-pareja-por-
asesinato-de-un-sacerdote/ 
Resultado de trabajos de investigación, personal de la Fiscalía General del Estado de 
Michoacán (FGE), con apoyo de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado (SSP), 
detuvo a un hombre y a una mujer, presuntos responsables de los delitos de homicidio en 
razón de parentesco y homicidio calificado, cometidos en agravio de un sacerdote de 
Morelia. De las investigaciones se desprende que el 25 de agosto de 2016, Alfredo F., se 
reunió con su hermano Rodolfo “N” y la pareja de éste, Niria “N”, así como con otras 
personas, quienes tras golpearlo le ocasionaron heridas con un arma punzocortante y lo 
asfixiaron. 
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